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约翰福音解经讲道

若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的 约 6：41-51

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典！带领我们在约翰福音中的学习，我们

已经看了第六章的前半部分【6：1-40】，我们从中看到犹太人因为主耶稣所行的神迹来跟随祂，但却是按着自

己的喜好来跟随，并不是真正地认识主耶稣就是真正的弥赛亚救主。当他们发现主耶稣没有照着他们的意思来

满足他们时，就开始抵挡祂。这让我们看到没有归正的罪人对待基督的态度是可憎恶的！犹太人因着自己的败

坏、邪恶，不认识基督，不明白基督所说的话，所以处处顶撞祂、讽刺祂。当基督指出他们跟随祂的动机是错

误的，并指出应该寻求永生的食物时，他们就奚落说：“主啊，常将这粮赐给我们”【34】，当基督说“我就是生

命的粮，到我这里来的，必定不饿；信我的，永远不渴”时，他们又是怎样的表现呢？

一、犹太人发怨言论断主耶稣（41-42）
41-42 犹太人因为耶稣说：“我是从天上降下来的粮，”就私下议论他，说：“这不是约瑟的儿子耶稣

吗？他的父母我们岂不认得吗？他如今怎么说：‘我是从天上降下来的’呢？”

“议论”的原文是指“埋怨”或“发怨言”【太 20：11“他们得了，就埋怨家主说”；路 5：30法利赛人和

文士就向耶稣的门徒发怨言说：“你们为什么和税吏并罪人一同吃喝呢？”】。犹太人在此发怨言论断基督是他们

未归正的表现！所以今天如果一个基督徒经常性地发怨言埋怨上帝，他的信仰也是很成问题的！

犹太人在此的表现表明：

1、这些犹太人仍然是眼瞎的，因为他们听了基督明确的宣告却仍发怨言、埋怨，并且不认识祂。

2、他们凭外貌来认识主耶稣，就不能正确对待主耶稣。主耶稣在约 7：24节教导我们：“不可按外貌断定

是非，总要按公平断定是非”。

很多人认为我们教会老是批判别人，但是我请大家注意：我们教会的批判是凭着什么？我们从不去批评别

人的软弱，但对于人在教义上的错误和偏差，我们是肯定会批判的！因为这是圣经的命令！【犹 3“亲爱的弟兄

啊，我想尽心写信给你们，论我们同得救恩的时候，就不得不写信劝你们，要为从前一次交付圣徒的真道，竭

力地争辩。”提前 6：12“你要为真道打那美好的仗，持定永生。”】

“这不是约瑟的儿子耶稣吗？”

1、从中我们看见主耶稣基督的降卑，祂为我们道成肉身，无佳形美容，出身低微。

2、但事实上祂那卑微又受轻视的外表的肉体并不能隐藏基督尊贵的神性。基督的神性依然以各种方式绽放

其荣耀的光辉，祂借着祂的圣洁、公义、仁慈、怜悯和行神迹的大能都完全显明祂那神性的荣耀！

3、这话也显明犹太人的无知和邪恶，公然抵挡、否认主耶稣的宣告——我就是从天上降下来的生命的粮。

所有未归正的罪人不都是如此吗？看见圣经的宣告，听见传福音之人的见证，甚至经历过耶稣基督的恩典，但

就是不承认基督……

二、主耶稣的责备和提醒（43-51）
1、责备【43】

43 耶稣回答说：“你们不要大家议论。”

主在此责备他们私下议论，因这是论断，是在犯罪。①私下议论或挑毛病，是在把你自己和别人不纯洁的

生命互相作比较，好使自己更显为义，这是自义，也是自傲。②私下议论或找人麻烦是在谄媚自己，使自己觉

得洋洋得意，这是很邪恶的。
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所以我们今天也不可私下议论，面对教会的教导，如果你不懂可以散会后询问传道人，但是切不可私下议

论，说一些抵挡真理的话，这是犯罪。

2、提醒【44-51】

⑴上帝所拣选的儿女不凭外貌论断基督，反而蒙上帝赐恩典，顺服基督的教训

44 若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫他复活。

①主耶稣在此指出，一个人能相信祂所陈明的道，这本身是上帝所赐的一个特别的恩典，使那些信心软弱

的人不因别人的不信而受搅扰。因为很多人在上帝的事情上是如此愚昧，以致他们受世人的观点所支配（他们

一旦看到世人不接受福音，就对福音开始怀疑）。

②另一方面，那些不信的人执迷不悟还自以为是，傲慢地反对福音，因为福音没有取悦他们，但这并不使

基督失败。

③相反，基督因而宣告：福音的真道虽然毫无例外地传给每一个人，但不是每个人都接受，反而是罪人因

着自己的败坏，本能地拒绝、排斥、抵挡。

④“若不是差我来的父吸引人”这句话实际上是说：即使许多人拒绝接受福音，我们也不该怀疑，因为没

有一个人凭着自己能到基督面前，乃是上帝必须先以自己的灵接近他，吸引他。因此，若不是上帝把这个恩典

赐给祂所拣选的人，就没有一个人被吸引到祂那里；叫一个人跟从上帝的那颗乐意的心是先从上帝那里领受的，

这就是惟独恩典的教义。

⑤“到我这里来的，在末日我要叫他复活”凡投靠基督的，就可以活到永远；虽然死了，也必复活。这个

复活是指“行善的复活得生”【约 5：29】。

⑵上帝的选民中没有一个不信基督的，因为上帝的选民都要蒙上帝的教训

45 在先知书上写着说：‘他们都要蒙神的教训。’凡听见父之教训又学习的，就到我这里来。

①此处所引用的经文是在以赛亚书 54：13节，先知在那里谈到教会的复兴时，向教会预言说：你的儿女都

要受耶和华的教训。因此我们很容易就可以推断出：惟有上帝承担教师的职分，带领信的人归向祂自己，教会

才会复兴。所以教会的复兴不是人制造出来的，不是人的努力能做到的，而是惟独出于上帝的工作！先知教导

的方法并不单单在于外面的声音，也在于圣灵隐秘的工作。总之，上帝的工作就是光照人的内心，使祂的选民

能够悔改得救。

②“他们都要蒙神的教训”此处的“他们”必须限定为上帝的选民。惟有他们是教会的真儿女，所有蒙上

帝教训的人都会全然被吸引到基督那里。

③“凡听见父之教训又学习的”这句话反面的意思是：所有不信的人都是可废弃的，预定要灭亡的。因为

上帝叫教会所有的儿女和继承生命的人都成为祂顺从的门徒，因此上帝的选民中没有一个是不信基督的。

④“就到我这里来”由于基督先前断言：世人直到被吸引才预备好来相信；所以祂如今宣告：基督的恩典

（就是那吸引他们的恩典）是有功效的，所以他们必定会相信。

⑤这两个句子（44-45）完全推翻了自由意志的全部能力——就是天主教所幻想和阿民念主义者所提倡的。

惟有父吸引我们，我们才开始到基督面前；在我们里面没有任何信心的端倪和任何信心的准备。

⑥另一方面，若父所教训的人都到祂面前，祂就不仅赐给他们相信的权利，还赐给他们信心的本身。

⑦当我们乐意顺服在圣灵的引导下时，这就是恩典的一部分，或者说是恩典的印记（约翰加尔文）。这也就

是说蒙恩之人的记号之一，那就是顺服圣灵的引导，接受圣灵的教导而领受真理。

⑧因为若上帝只是伸出祂的手而任凭我们的自由意志处于悬而未决的状态，祂就不是吸引我们；而当祂使

圣灵的权能产生了信心的果效时，才与祂所说的吸引我们确实相一致。那些乐意顺从上帝的人，就是听见上帝

的教训、被祂吸引的人。这也就是有效恩召的教义！
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⑨“就到我这里来”基督在此也指出了祂与父之间的不可分离的联结。因为祂的意思是：上帝的门徒不可

能不顺服基督，那些拒绝基督的人就是拒绝接受上帝的教训！因为众选民在上帝的学校里所学到的唯一的智慧

就是到基督面前来，因为差祂来的父不能背乎自己。

⑶父与子原为一，祂们的见证与教训是一致的

46 这不是说，有人看见过父；惟独从神来的，他看见过父。

①祂说惟独祂认识父神，祂的意思是：把上帝彰显给世人，这职分单单属于祂；否则上帝就是隐藏的【约

1：18“从来没有人看见神，只有在父怀里的独生子将他表明出来。”】。

②因此，在基督以外获得的任何关乎上帝的知识，都是不可靠而有害的，甚至是致命的！（特殊启示与普遍

启示的关系：特殊启示是指圣经及由圣经而来的真理，是来自于上帝的默示，是具有绝对权威的，也是绝无错

误的；而普遍启示是指上帝借着大自然所显明的永能和神性，罪人因着被罪玷污的理性是很有可能会错误理解

的。所以普遍启示必须在特殊启示的审慎和制约之下才有价值，否则就是百害而无一利！例如：罪人没有上帝

的恩典，就从大自然的普遍启示中产生了偶像崇拜【使徒保罗在罗 1：19-23说：“神的事情，人所能知道的，

原显明在人心里；因为神已经给他们显明。自从造天地以来，神的永能和神性是明明可知的，虽是眼不能见，

但借着所造之物，就可以晓得，叫人无可推诿。因为他们虽然知道神，却不当作神荣耀他，也不感谢他。他们

的思念变为虚妄，无知的心就昏暗了。自称为聪明，反成了愚拙；将不能朽坏之神的荣耀变为偶像，仿佛必朽

坏的人和飞禽、走兽、昆虫的样式。”】。）

③当我们相信基督时，就认识了上帝，我们因而得以看见先前不能看见的上帝。【约 1：18“从来没有人看

见神，只有在父怀里的独生子将他表明出来。”约 14：9耶稣对他说：“腓力！我与你们同在这样长久，你还不

认识我吗？人看见了我，就是看见了父；你怎么说，‘将父显给我们看’呢？约一 2：23“凡不认子的，就没有

父；认子的，连父也有了。”】

④任何关乎上帝的事若不把我们领到基督面前，那就是可憎的。像现今灵恩运动中的那些所谓的神迹奇事，

他们只是带领人偏离圣经的真理，忽略基督的十字架救恩，让人只注重神迹、奇事和今生的好处，所以都是可

憎的！因此我们也肯定地说灵恩运动背后的灵是邪灵，因为圣灵绝不会带领神的儿女偏离神的真理！虽然现今

有很多教会不敢这样直接反对灵恩运动，但凡是正统改革宗信仰的教会都是这样认定的。

⑷灵魂惟有在基督里才能找到喂养属灵生命的食物

47-48 我实实在在地告诉你们，信的人有永生。我就是生命的粮。

①基督又一次严肃地宣告、强调：祂就是生命的粮。

②信者有永生。

③唯独基督能喂养人的生命。祂是生命的主，是生命的源头。

49 你们的祖宗在旷野吃过吗哪，还是死了。

基督说吗哪对犹太人的祖宗来说只是必朽的食物，因为它并没有使他们免于死亡；因此，灵魂惟有在祂里

面才能找到喂养属灵生命的食物。因为犹太人所关心的仅仅是喂饱自己的肚腹，并不知道吗哪还有更重要的意

义（预表基督为生命的粮）；因此主耶稣说他们的祖宗死了，意思是：那些人同样只关心肚腹，或者说只关心这

个世界，所以他们就灭亡了。各位：你关心的是什么？若你只关心肚腹和这个世界，也必定要灭亡！

50 这是从天上降下来的粮，叫人吃了就不死。

人若领受基督这从天上降下来的粮，就可以永远不死。

51 我是从天上降下来生命的粮；人若吃这粮，就必永远活着。我所要赐的粮，就是我的肉，为世人

之生命所赐的。

①当上帝把生命之粮赐下来时，众人大都蔑视祂、拒绝祂，有谁不是在基督之外设法自己寻找生命呢？就
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像现今世界中的虚假宗教和基督教会中泛滥成灾的假道，都是世人自己寻找生命的明证。因此，基督不断表明

惟独祂能赐生命。

②“人若吃这粮”每当祂用“吃”一词时，就是劝我们要有信心，惟有信能叫我们得以享有这粮，并从那

里得着生命。

③“我所要赐的粮，就是我的肉”祂吩咐那些寻求生命的人信赖祂的肉（即肉身，这肉身从外表看是低贱

卑微的），是为要去掉我们心里的骄傲，试试我们是否因着信而谦卑顺服。

或许有人在此会发出异议：1、基督的肉身不能赐生命，因为他会死亡，也因为即使现在就肉体本身来说，

他也不是不朽的；2、就肉体的本质来说，他根本不能叫灵魂得生命。

对于这样的异议，我们的回答是：

1、虽然这权能（赐人永生）不是来自于肉体，而是来自于其它的源头，但这不能成为否认这粮就是祂的肉

的理由；因为上帝的道是生命的泉源【约 1：4“生命在祂里头，这生命就是人的光”】，祂的肉身作为渠道，将

生命传送给我们，而这生命是祂的神性所固有的。

2、从这个意义上说，他（肉身）被称为赐生命的，因为他从另一个地方获取生命，又将其传送给我们；此

肉身也就是指基督借这肉身所成就的救赎的工作！

3、若我们考虑到什么是生命的起因（即公义），就不难理解这一点，虽然公义单从上帝而来，但我们惟有

从基督的肉身里才能得到其完全的彰显，正是借着他，世人得救赎；正是借着他才有赎罪的祭物；也只有借着

他才带来对上帝的顺服，叫上帝与我们和好；他也满有借着圣灵得以成圣的工作，最终战胜死亡；他被接到天

上的荣耀里。因此，全部的生命都在他里面，叫人没有理由可以埋怨自己没有生命，好像生命是隐藏的或在远

处似的。

因此，基督说：“我所要赐的粮，就是我的肉”不是虚假和错误的胡说，而是真实的、千真万确的宣告！惟

愿我们每一位上帝的儿女都完全明白基督借着祂的肉身所成就的救赎大工，使我们全然来投靠这位真实的救主！

各位：基督说：“信的人有永生，我就是生命的粮……人若吃这粮，就必永远活着”，那今天你是怎样来对

待这粮的呢？你有否凭着真信心来吃这粮呢？让我们记住：我们若吃这粮就必永远活着，我们的生命就得以更

新，就成为新人，就可以脱离罪恶的捆绑和辖制，就可以过圣洁的生活来荣耀我们的神。惟愿我们在座的每一

位都成为新人来荣耀我们的主！阿们！

思考问题：

1、犹太人的私下议论表明什么？今天我们面对自己不明白的教导应该怎样行？

2、耶稣真是那么卑微以致于人不能从中认识祂是基督吗？

3、请简述 6：44、45的意思。

4、什么是普遍启示和特殊启示？它们之间是什么关系？

5、基督的肉身能否叫人得生命？为什么？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 2月 20日


